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はじめに

　第 52 回全国性教育研究大会兼第 32 回関東甲信越
性教育研究大会が、８月３日（土曜日）、４日（日曜
日）の両日、全国から関係者を含め251名が参加して、
栃木県宇都宮市の宇都宮大学峰キャンパスでで開催さ
れた。
　栃木県での開催は、2003（平成 15）年の第 33 回大
会以来 21 年ぶり２度目の開催であった。この時のテ
ーマは「性・新たなる関係の創造～環境・人権・情報
のつながりの中で～」、　今回の大会の基本テーマは

「すべての子供たちに夢と希望が膨らむ性教育を」。
　開催にあたって、野津有司全国性教育研究団体連絡
協議会（全性連）理事長は、「これまで半世紀にわた
って蓄積されてきた成果を踏まえて、我が国の性教育
の課題を明らかにし、さらにはその解決・改善に向け
たストラテジー（方策：編集部注）について活発に議
論されることを期待しています。そして、本大会を大
きなステップとして、今後の明るい展望を拓き、皆で

力を合わせてさらに前進していきたいと願っていま
す」と挨拶した。
　その後、来賓の紹介・祝辞などがあり、第 52 回全
国性教育研究大会が始まった。久保元芳（とちぎ学
校保健性教育研究会代表）大会実行委員長は、『第 52
回全国性教育研究大会（宇都宮 2024）大会誌』（以下、
大会誌）の挨拶で「子供の個人差を尊重し、全ての子
供たちの可能性を引き出し、夢と希望が膨らむような
性教育の充実に向けて、指導体制の構築や指導方法の
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び話題にあがる「はどめ規定」の見直しについても言
及した。

◆講演

諸外国の性教育事情と日本型包括的性教育
～今こそ集って、性教育を深める～

　基調講演ののち、筑波大学名誉教授で全国性教育研
究団体連絡協議会の野津有司理事長の講演が行われた。
テーマは「諸外国の性教育事情と日本型包括的性教育
～今こそ集って、性教育を深める～」。
　野津理事長は、いきなりクイズ方式で講演を始めた。
国名を伏せて、４か国の性教育の内容をパワーポイン
トで表示し、どこの国の性教育なのかを会場に問うた。
その4か国とは、オランダ、フィンランド、イギリス

（イングランド）、アメリカであった。
　野津氏は、それぞれの国の性教育の内容を解説しな
がら、その国の性教育の優れた点を挙げるだけでなく、
問題点・課題を指摘した。日本型包括的性教育のあり
方を構築する上で、積極的に取り入れる内容だけでな
く、逆に反面教師として学ぶ内容もあるというのだ。
無条件に取り入れるのではなく、それぞれの国なりの
情況、教育の違いが存在することを理解・認識した上
で、日本の実状にあった包括的性教育を構築すること
が重要だと強調した。
「我が国では、法的拠り所となる学習指導要領に基

づいて、性に関する指導を教科等横断的に幅広く着実
に推進し、個別指導や外部講師も活用しつつ細やかに
取り組んでいくことが目指されている。この日本型の
包括的な性教育を様々な立場からさらに深め、確かな
実践として普及し、その成果を示していくことが急務
である」（大会誌 p14 より）と述べ、具体的な指導に
ついて４項目を挙げた。その内容を概説する。

1 点目は、「学校での性に関する指導を通して、ど
ういう資質・能力を育成するか」。
　自ら思考・判断し、適切に行動できる力を育て、発
達段階に応じた責任の下で適切に自己決定し、行動選
択できるようにすること。
　２点目は、「教育課程に基づいて実践すること」。
　学習指導要領に示された趣旨等を踏まえて、カリキ
ュラム・マネジメントの下に教科等横断的に学校全体
で計画的に実践すること。

工夫、保護者や様々な専門機関・専門家・支援者との
連携の強化などについて、参加者の皆様と議論を深め
たいと考えています。」と述べている。

第1日目８月３日（土曜日）

　９時 30 分から始まった開会行事終了後、９時 40
分より「学習指導要領に基づく性に関する指導」をテ
ーマに、横嶋剛日本女子体育大学体育学部教授（前・
文部科学省初等中等教育局健康教育・食育課健康教育
調査官）による基調講演が行われた。

　◆基調講演

学習指導要領に基づく性に関する指導

　横嶋氏は、「学習指導要
領の基本的な考え方」を解
説したのち、「学習指導要
領と性に関する指導」につ
いて詳しく述べた。
　その内容は、「小学校・
中学校・高等学校の体系的
な指導」、「指導上の留意事
項」、「集団指導と個別指導」、「保健教育における個別
指導」、「多様な指導方法の工夫」、「家庭や地域、保健・
医療機関との連携」と多岐にわたった。
　「家庭や地域、保健・医療機関との連携」では、学
校における性に関する指導を推進するには、家庭や地
域、保健・医療機関との連携を深め、学校内外を通じ
た子供の生活の充実と活性化を図ることの大切さ、ま
た、学校、家庭、地域などがそれぞれ教育機能を発揮
し、全体としてバランスのとれた教育が重要である」
と語った。
　「そのためには、教育活動の計画や実施の場面にお
いて、家庭や地域の人々の意見を取り入れたり、地域
などの教育資源や学習環境を活用したりすることが必
要であり、学校は、子供たちの状況などについて家庭
や地域の人々に適切に情報を発信し、理解や協力を得
たり、保健・医療機関などと連携した取り組みを行っ
たりすることが大切である」と強調した。
　横嶋氏は、次期学習指導要領改訂の内容・見通しに
ついても触れた。また、学校における性教育でたびた
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　３点目は、「集団指導における効果的な指導方法の
工夫」。
　野津氏は大会誌に、〈「何を教えるか」の議論ばかり
が目立ち、「どのように教えるのか」の視点が乏しい、
あるいは欠落している。指導の工夫の一つとして、ケ
ーススタディを効果的に活用すること。起こりそうな
架空の物語を設定し、学習者にその主人公の気持ちや
考えまたは行動の結果を予想させる。また、主人公が
どのように対処すべきかについて学習者の素直な意見
を引き出し、具体的にどうするかを考え、話し合った
り発表させたりする。これらの学習展開を通して、学
習者の誤った社会通念、特定の価値観に留まった認識
の改善、心理社会的なスキルの向上を目指す。
　ケーススタディの学習では、学習者は架空の人物に
ついて話し合うため、自分の個人的な体験を話すよう
な気恥ずかしい思いをしないですみ、率直な気持ちや
考えを発言しやすくなり、学習への主体的参加が容易
になる。こうしたケーススタディは、学習者が消極的
な学習態度になりがちな性に関する指導において、特
に有用と思われる。〉（筆者要約）と記している。
　４点目は、「保健教育としての性に関する個別指導」。
　「子供たちの心身の発育・発達には個人差があり、
性に関する感受性や考え方も異なり、家庭の事情や背
景も多様であることから、集団指導で学習した知識を
補完したり、発展させたり、また配慮を必要とする児
童生徒により細やかに寄り添ったりすることができる
個別指導は大変有意義である」（大会誌 p15 より）と
述べている。
　「我が国の性教育の今後の発展には、学習指導要領
のさらなる改善・充実だけでは十分ではない。教材や
指導方法の開発もさらに必要である。また、指導者の
育成が極めて重要で、教師魂を揺さぶり、教育の心に
響くような教員養成と現職研修が不可欠である」と講

演を締めくくった。
　野津理事長の講演後、昼食休憩を挟んで、林雄亮武
蔵大学社会学部教授による「第９回青少年の性行動全国

調査（速報）」と題する報告が行われた。この報告内容は、

６ページに詳しくレポートしているので参照していただ

きたい。

分科会Ⅰ（発達段階別）

林雄亮氏の講演の後に、幼児期、小学校、中学校、
高等学校、特別支援教育の発達段階別の分科会が開催
された。ここでは、それぞれの分科会の実践のテーマ
と提案者を紹介する。

◆第１分科会・幼児期

提案１：�家庭との連携・つながりを意識した性教育の
展開について　青木亜佐紀（社会福祉法人あ
らぐさ会たんぽぽ保育園園長）

提案２：�心も体も大切にするということ〜視覚的教材
を用いた保育を通して〜　髙島寛子（東京都
文京区立明化幼稚園主任教諭）

◆第２分科会・小学校

提案１：�ケーススタディを活用した体育科保健領域で
の性に関する指導の実践　佐久間史穂（栃木
県さくら市立氏家小学校教諭）

提案２：�性の多様性を認め合う指導法の工夫〜一人一
人に配慮した学校保健活動と性に関する指導
の実践〜　田村佳子（東京都北区立浮間小学
校主任養護教諭）

◆第３分科会・中学校

提案１：�ティームティーチングによる保健授業「エイ
ズの予防」の実践〜生徒の「伝え合い」の
活動を通して考えを深める取組〜　川田 栄

（宇都宮大学共同教育学部附属中学校教諭）
　　　　�佐山輝子（宇都宮大学共同教育学部附属中学

校養護教諭）
提案２：�性別によるアンコンシャス・バイアスの解消

に向けた中学校での取組の現状と課題〜教員
対象のアンケート結果より〜　石井友保（東
京都新宿区立西新宿中学校主幹教諭）
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ここでは、「新しい視点への転換：マイノリティ理
解から SOGI 教育へ」の図を大会誌（p41）から引用
して以下に紹介する。

話題提供：�性別に違和感をもつ児童生徒への対応を考
える 松嶋淑恵（文教大学教育研究所客員
研究員）

松嶋氏は、勤務校にて性
別に違和感をもつ児童の事
例を経験した中で、特に、
教職員の連携や組織づくり
のため、どのように働きか
け、対応につなげたかとい
う話題を提供した。大会誌
の「事例をふりかえって」

（p42）に次のように記している。
〈①迷いを支える相談役、②多層的な研修実施、③

「カミングアウトの必要のない学校」の３つが重要な
要素であった。報告者も教職員も迷いがあり、その中
で他の教職員が相談役になり後押ししたことは大きな
推進力となった。また、多層的に研修を重ねることで
知識が強化されただけでなく、教職員の意識をそろえ
ていく効果があったと考えられる。最終的に全児童に
私たち一人ひとりの多様性を伝えることで、「カミン
グアウトの必要のない学校」に向かっていき、他のマ
イノリティ性を抱える児童も包括して支えることがで
き、当該児童のトランジションを受け止める重要な要
素になったのではないかと考える。〉

◆課題 2　性被害、性暴力の防止教育を考える

講義：�性被害、性暴力の防止教育を考える　癸生川幸
子（栃木県警察本部生活安全部人身安全少年課
課長補佐）

話題提供：�栃木県における若年層の性暴力等被害防止
の取組について 齋藤史子（栃木県生活文

◆第４分科会・高等学校

提案１：�高等学校における「保健探究」の実現に向け
た提案　杉森奈通子（栃木県総合教育センタ
ー研修部指導主事）

提案２：�高等学校におけるHPVおよび子宮頸がんの
予防教育における効果的授業〜がんの教育
「認知的アプローチ」及び「情意的アプロー
チ」〜　赤澤宏冶（千葉県立千葉工業高等学校
教諭）

◆第５分科会・特別支援教育

※第５分科会の発表については、７ページ以降で詳しく

レポートしているので参照していただきたい。

第２日目８月４日（日曜日）

　大会２日目は、3 つの会場で分科会Ⅱ（課題別）が、
また野津理事長による講座「性教育の外部講師のため
のスキルアップ（基本コース）」が開かれた。

分科会Ⅱ（課題別）

◆課題 1　 性別に違和感をもつ児童生徒への対応
を考える

講義：���学校教育におけるLGBTQ+とジェンダー平等
の統合〜公教育教員に必要な概念知識、教育相
談と実践の適正化〜 郡吉範（帝京平成大学人
文社会学部教授）

中学校など公教育の現場
経験を基に、セクシュアル
マイノリティに関する知識
としてどのようなことが必
要なのか、どのような誤っ
た通念が存在しているの
か。また、性の多様性、ジ
ェンダー理解ために必要な
概念知識について理解図など示しながら解説した。
「性の多様性とジェンダーの理解図」、「トランスジ

ェンダーに関する課題とその対応」、「新しい視点への
転換：マイノリティ理解から SOGI 教育へ」などが、
図解で分かりやすく示された。

第２日目８月４日（日曜日）
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化スポーツ部人権男女共同参画課女性自立
支援担当主幹）

　講演では、栃木県における性被害の現状および、分
析結果と防止教育についてが語られた。2023（令和５）
年の栃木県における「少年の福祉を害する犯罪の検挙
件数」は 67 件で、前年と比べて８件減少、検挙人員
は 58 人で前年と比べて５人減少であったという。
　癸生川氏は、防止対策として、次の３つの取組を紹
介した。
①情報モラル教室の開催
　自画撮り被害や家出被害にからむ注意喚起教育など。
②出張少年相談室の開設
　少年サポートセンターが主体となり、学校や商業施
設において、アウトリーチ型の相談室の開設。
③被害少年支援の推進
　捜査員と連携した支援活動の取組。
　話題提供者である斎藤氏は、栃木県における若年層
の性暴力等被害防止の取組について、①若年層の性暴
力等被害防止支援事業「出張セミナー」、②とちぎ性
暴力被害者サポートセンター「とちエール」の取組を
紹介した。
◆課題 3　性に関する個別指導を考える
※課題 3 の発表については、10 ページ以降でその詳
細をレポートしているので参照していただきたい。

◆講座　 性教育の外部講師のためのスキルアップ
（基本コース）　

講　師：野津有司（�全性連理事長・筑波大学名誉教授）
　参加者に配付されたのは『性教育の外部講師のた
めのスキルアップ（基本コース）』と題されたテキス
ト。表紙には自ら撮影したという華厳の滝が配されて
いた。これは、今回の講座のために作成されたものだ
という。講座は、４人から５人のグループでのワーク

ショップ形式で行われ
た。テキストの大きな
柱は、「学校における
性教育のねらい」、「学
校での性教育の進め方
の基本方針」、「外部講
師による性に関する指
導の取組・進め方」で
あり、後半はワークシ
ートになっている。
　講義は、テキスト
の目次どおりではなく、一人の指導者が集団に対して
指導する場合に、考えられる３要素の組合せについ
て、ワークシートを使った活動から始まった。その
後、具体的なスキルアップ講座が進められた。
　ここでは、テキストに掲載されている「外部講師が
行う指導の心得（８か条）」（p10）を引用する。
1.��事前に、講話テーマに関する保健教科書の内容につ

いて目を通しておく。そのテーマの学習指導要領及
び解説の関係箇所も一読することが推奨される。

2.��講話の導入における�「つかみ（まくら）」�は、�その後
の展開を大きく左右することから、�受講する子供た
ちをリラックスさせ、�興味・関心を高めるよう十分
工夫する。�

3.�専門家が有する視聴覚教材や実物等を積極的に活用
する。その際には、事前に学校と教育的価値につい
て確認し、理解を得るようにする。�

4.��講話中には、子供たちとの対話や交流などの活動
を取り入れるようにし、主体的・対話的で深い学び
を目指す。�

5.��リアルな�「実話」�や具体的な�「例え」�で、�分かりや
すく伝えるようにする。�

6.�強調したい内容では、�「繰り返す」「間を取る」�「声を
小さくする」�等も効果的に活用する。�

7.��講師の専門性を生かしつつ、裏話は慎重に判断し、
誤解が生じないようにする。�

8.��講師となる歓びや自分自身にもメリットがあるこ
とを強く意識し、�「語る心」�「伝える心」にスイッチ
を入れる。�

※ �2025 年の全国大会は、7 月26 日（土曜日）、27 日（日
曜日）の両日、北海道札幌市で開催予定｡　　　

（取材・文　斎田和男）
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■報告　林 雄亮（武蔵大学社会学部教授）

第９回青少年の性行動全国調査（速報）

　1974 年からほぼ６年間
隔で実施されてきた「青
少年の性行動全国調査」。
最新の第９回調査の結果
について、林雄亮武蔵大
学社会学部教授より速報
値が報告された。
　「青少年の性行動全国調
査」は、全国の中高大生を対象に性行動、性意識につ
いてアンケートを行い、分析をする大規模な調査であ
る。第９回となる2023年度の調査（調査時期は2023
年８月～2024年３月）は、北海道から沖縄まで約１万
人の生徒・学生に協力を得て実施された。今回の報告は
速報としての発表であり、確定値の一部は11月に公開
の予定。本調査の結果は、これまでと同様に、中学・高
校の保健体育科の教科書や資料集、教育委員会発行の
手引書などにも掲載されることになるだろうと語った。

性行動の経験率の低下

　2017 年の前回調査と比較すると、今回はコロナの
蔓延を経験し、バイアスがかかっている感があると言
う。コロナ禍の影響か、デートやキス経験の年齢が遅
くなってきている。ほぼすべての年代で、デート経験
率が下がり、自慰経験率は上がっている。これまでの
調査のように、「早い人は早く、遅い人は遅く」とい
う二極分化にはなっていないと分析する。
　個々の分析について、林氏は次のように述べた。

【デート経験】

　高３女子を除いて、前回よりも経験率が低下傾向に
あった。大学生のデート経験率は男女ともに７～８割
で推移し、男女差はほぼ見られない。中・高校生はゆ
るやかに経験率の下降が見られ、特に高校生女子の経
験率は、48.4％とはじめて半数を下回った。中学生も
２割弱と経験率が少なくなっている。

【キス経験】

　中・高・大学生ともにキス経験率は減少傾向にある。

高校生は男女ともかなり大きく低下し、高校生男子は
過去最低、高校生女子の値も最も低かった 35 年前と
同等の水準になっている。

【性交経験】

　大学生・中学生は前回調査と比べて大きな変化はな
い。高校生と大学生は、2005 年をピークに減少傾向
にある。中学生は 1987 年の調査実施以来、男女とも
に５％を下回っている。これまで下落傾向だった大学
生の経験率が若干ながら増加している。

【性的関心の経験】

　大学生女子は低下し、高校生男子は上昇。全体に男
子は性的なものに関心があり、女子の性的関心の経験
率は低下している傾向が見られる。

【自慰経験】

　中学生男子・高校生男子の自慰経験率は高くなって
いる。大学生男子は横ばい、女子は、中学生・高校
生・大学生ともに増加傾向にある。

性の情報収集はSNSが増えている

　中学・高校での性教育で教わったことについては、
「性感染症」、「性の不安や悩みについての相談窓口」、
「性の多様性」について学んだとする割合が上昇して
いる。高校生はこれに加え「デート DV」、「セクハラ・
性暴力の問題」についても学習したと回答している。
　「あなたは、セックス（性交）について、どこから
知識や情報を得ていますか」という質問に対しては、
友人・先輩・後輩という答えがこれまでと同じく最多
であるが、中・高校生ではマンガ、SNS も幅広く挙
げられている。また、避妊方法の情報源は、高校生で
は授業や教科書、教師が多かったが、中学生になると
友人・先輩・後輩、SNS がそれを上回った。
　最後に林氏は、今回は「青少年の性行動全国調査」
の速報として示したものであり、ここでは考察・結論
を述べることは避けると締めくくった。確定版の調査
結果の一部は 11 月開催のセミナーで発表予定である
と結んだ。　　　　　　　　　（取材・文　日下淳子）

※「第 9 回青少年の性行動全国調査」の結果発表セミナーについては、本誌 16 ページを参照。
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■分科会Ⅰ（発達段階別）第5分科会・特別支援教育

提案１：ダイバーシティ教育を視野に入れた包括的性教育の実践に向けて
　　　　　　―特別支援学校における性教育に関する指導内容の整理と保護者の意識―

提案２：障害のある子供たちが幸せに生きるための性教育　　　　　　

　　　　　　―東京都特別支援教育性教育研究会の再出発―

●提案１
ダイバーシティ教育を視野に入れた包括的性教育の実
践に向けて―特別支援学校における性教育に関する
指導内容の整理と保護者の意識―
�岩松雅文（宇都宮大学共同教育学部附属特別支援学校
教諭）・渡邊亜花理（宇都宮大学共同教育学部附属特
別支援学校養護教諭）

　宇都宮大学共同教育学部の附属特別支援学校では、
校長・副校長など管理職が中心となって、学校全体で
チームとなり性教育への取り組みを始めている。岩松
教諭と渡邊養護教諭により、その取り組みの経緯や、
実際に行っている具体的な実践等の報告があった。
　現在、知的障害特別支援学校の小・中学部で、教育
課程として性教育の年間指導計画を作成している数は
少なく、「はどめ規定」もある状況の中、教育課程と
して性教育が十分に行われているとは言い難いと考
え、同校の校長でもある宇都宮大学共同教育学部石川
由美子教授の指導の下、学校全体でチームを組み実践
を始めた。
　性に関する内容のみならず、様々な人や生物等への
興味・関心と慈しみの発達が性教育の基盤となるた
め、ダイバーシティ（多様性）の視点を取り入れ、包
括的性教育の観点から指導内容を検討する必要があ
る。昨年度から管理職を中心とした校内推進委員会

（プロジェクトチーム）を立ち上げ、定期的に情報交
換や検討会議を実施し、知的障害特別支援学校の性教
育に関する論文などをもとに課題や指導方法について
調査・共有も行っている。
　具体的な方法として、校内プロジェクトチームの立
ち上げ後、性教育の全体計画を作成し、年間指導計画
や単元・題材計画を考慮した実践シートを作成した。
保護者の意識調査（どんなニーズがあるのか、性教育
は意識しているのか）も行い、その計画に沿った授業

実践が現在進行中である。

包括的性教育のための具体的な実践シート

　同校では、小学部・中学部・高等部、それぞれで実
践シートを作成し、全体の指導計画をもとに、年間指
導計画を作成している。プロジェクターでそのシート
の内容が映されると、多くの参加者の注目を集めた。
各学部の指導内容表が閲覧できるようになっており、
教科横断で内容を考えられるよう、たとえば小学部で
は、身体のことやジェンダーのことは生活単元学習で
行い、中学部では全校集会や保健体育などで行うな
ど、指導計画がどの教員にもわかりやすいようになっ
ている。

チームで共有し、教員の意識改革を重視

　指導計画作成にあたって意識したことは、包括的性
教育の理念を考慮し、複数のメンバーで幅広い視点か
ら目標を設定することだと言う。着実に実践するため
に、誰が、何を、いつまでに、どのようにやるのかを
明確にした。また新しいことを始めるのはハードルが
高く感じられるため、現在できていること、過去の教
育で引き継がれていないものは何かなども整理した。
�「そもそも先生方が何を教えていいかわからないとい
う意見もあり、整理するにあたってどの部分を性教育

渡邊亜花理養護教諭（左）と岩松雅文教諭
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というのか、基準を作る必要がありました。さらに、
行う根拠を示しながら説明することや、できたことを
視覚化することで、周囲の先生方にも納得されやすい
方法を取りました」と岩松氏。これらを校内 LAN の
中で、誰でも見られる形にすることは、非常に重要で
あるという。整理したものが視覚化される上、これな
らできると思ってもらうことを意識して作成。教員の
意識の変革や新たな気づき、興味関心を促すことが最
終的な目標であったと話す。

保護者に対する意識調査

　保護者に対し、性教育に関する意識や学校に求める
ニーズに関する、書面による記述式のアンケートも実
施した。渡邊氏は、「性教育は学校で取り組んでほし
いという人がとても多く見られました。特に低学年で
性教育はまだ取り組めておらず、教え方がわからない
ので学校でやってほしいという意見が目立ちます」と
言う。
　一方で、知的障害やコミュニケーションに課題のあ
る支援では、保護者との考え方にギャップが大きく、

「自然に学ぶものだから、教えなくていい」「性のこと
を教えないでほしい」という保護者もいて、意識の変
革はなかなか難しいと感じた。今後は、指導の評価方
法、保護者のニーズを考慮した指導内容の検討、効果
的な授業づくりの検討などを考えていくとまとめた。

先生や地域を巻き込んだ年間計画を共有

　最後に、助言者として、同
校の校長でもある石川由美子
教授が講評した。「包括的性
教育の手法に違和感を感じた
ところから始まりました。我
が校では性教育についてこれ
まで全体計画の作成もなく、
大変な体験が起こる前にや
ってくださいと申し上げま
した。支援学校では、発達状態に応じて、子供の育ち
の過程において性教育のポイントが違ってきます。保
護者への指導も含めて、年間計画に入れていきたい、
という思いがありました。保護者をいかに組み入れて
いくかが重要で、計画が越境していくことが大事なの
ではと思いました」と話した。

　質疑応答では、年間計画の具体的な作り方や、言葉
で説明してもなかなか入っていかない子どもたちへの
伝え方など、実践での情報共有が行われた。特に、校
長と副校長が主となってプロジェクトチームを組むこ
とは珍しく、チームの進め方についての話にも強い関
心が見られた。
�
●提案２
�障害のある子供たちが幸せに生きるための性教育
〜東京都特別支援教育性教育研究会の再出発〜
橋爪 淳（東京都立志村学園主幹教諭）

　東京都心身障害教育性教
育研究会では、東京都幼稚
園、小学校、中学校、高等
学校性教育研究会とともに
研究会の一員として研究活
動を行っていたが、20 年前、
養護学校における性教育の
在り方や使用する教材をめ
ぐって十分な検討が必要で
あるとされて以来、特別支援教育における性教育の研
究活動が進まず、休会状態となっていた。しかし、都
の特別支援学校・学級等の性教育をしっかりと推進す
る必要性を感じ、令和 5 年より「東京都特別支援教育
性教育研究会」として再開することになった。その研
究会の活動や今後の展開などについて、橋爪氏より発
表が行われた。

研究協議会で事例について知る

　まず最初の取り組みとして、先行事例を学ぶことか
ら始めた。「第 1、2 回の研究協議会では、東京学芸大
学附属特別支援学校の蓮香美園先生より、ガイドブッ
クをご教示いただき、指導案・教材・評価用ワークシ
ートの内容、活動例を情報提供していただきました」
と橋爪氏。ねらいを明確にし、教員の指導方法（言葉
がけの工夫、生徒の発する言葉や態度の反応に気づく
等）に重点を置くことが大切で、予定調和の授業にな
らないことがポイントとなるという。
　第３回の研究協議会では、東京都心身障害者福祉セ
ンターの山本良典氏が「障害のある子の性と支援（子
どもたちがすてきな大人になるために）」をテーマに

石川由美子教授

橋爪淳教諭
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講演。性教育の内容と目標 25 項目について学び、特
別支援教育における性教育の現状と課題について把握
することができたという。
　学習指導要領における性教育の整理や、保護者にお
ける実践報告も行った。性教育を校内組織に位置づけ
ていくことや、教職員の共通理解の重要性について話
し合い、校長会などで結果報告も行っていく予定とい
う。
　課題として、性教育を進めたいと思っても「保護者
や同僚から理解が得られるか」、「進めたくても一人で
は難しい」といった声も聞こえる。適切な人間関係を
考え、協力しながら性教育を進めていく重要性を認識
した。
　聴講者からは、「ポイントは保護者があせらず過度
に不安を抱かず、子どもを支えられるようにするこ
と」とのアドバイス、また「身体の変化、心の変化に
ついて、問題が起こったと捉えるのではなく前向きに
受け止め、支援学級ではプライベートとパブリックを

整理し、人との距離の取り方、障害の特性や情緒の安
定もふまえて、どうするか考えていかなければならな
い」との提言もあった。

研究会の今後の展開

　橋爪氏は、同研究会の今後の取り組みにおいて、重
きを置いている内容として３点を挙げた。1 つは「発
達段階に応じて行う、公立学校での性教育の実践や授
業づくりの研究」、2 点目は「集団指導、個別指導の
具体的な内容についての検討・研究」、3 点目は「Ｓ
ＮＳの適切な量を含む、思春期後期の対人関係の在り
方についての研究」と述べた。
　今後の研究会の展望としては、これを各学校で進め
られるよう、小学部から高等部までの見通しを持った
実践可能な指導案を進めていくこと。また校内で推進
委員会を設置することも必須であると報告を締めくく
った。　　　　　　　　　　　（取材・文　日下淳子）

ＪＡＳＥ性教育・セクソロジーに関する資料室
JASE 資料室は国内外の性教育、性科学等に関する文献資料を収集している開架式資料室です。
文献資料の数は約６万点以上、現在も日々、増え続けています。性教育、セクソロジーに関する
調査、研究のためにご利用いただけます。人間の性に関心がある方、ぜひ足をお運びください。

資料室に
ついて

資料室
利用方法

統計・調査報告書、ジェンダー・フェミニズム、性教育一般・性教育の歴史的資料、セクソロジー、民俗学・
文化人類学・風俗、性研究史・性学史、教科書・指導書・学習指導要領、国内学術誌、国際（海外団
体資料・海外学術誌）、高齢者・家族問題、文学・評論・エッセイ・文庫・新書、官公庁資料、JASE
刊行物、映像資料、個人論文、雑誌記事、新聞記事、絵本・写真集、ダイアモンド文庫、団体資料・
手引き・白書（都道府県資料、大学関連資料、官公庁資料など）ほか。

　　　　　　　　��　　https://opac.jp.net/Opac/search.htm?s=NS1JEYq24WsoCGy_N7GNQ_WQaeg

収集文献
・資料

【閲覧予約】事前に電話で予約が必要〔tel 03-5801-6788〕。貸出業務は行っておりません。

【開室日・時間】月曜日～金曜日 11: 00 ～ 17: 00　

【休室日】土曜日、日曜日、祝日、年末年始　※この他、臨時に休室することがあります。

https:�//www.jase.faje.or.jp/pub/archive.html

→
資
料
検
索
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■分科会Ⅱ（課題別）課題3・性に関する個別指導を考える

講　　義：久保元芳（とちぎ学校保健性教育研究会代表・宇都宮大学准教授）

話題提供：相田智栄子（栃木県立宇都宮工業高等学校定時制養護教諭）

　分科会Ⅱ（課題別）課題３では、学校での「保健教
育における個別指導」に注目し、個別の生徒や任意の
小集団を対象とした性に関する指導の進め方について
提案・協議した。久保氏が指導の現状や課題を講義し
た後、個別指導の可能性について、定時制高校の養護
教諭である相田氏が具体的に指導例を提案。
　最後は参加者がグループに分かれ、それぞれの議題
について話し合った。

●講義

性に関する個別指導の意義と可能性
�久保元芳（とちぎ学校保健性教育研究会代表・宇都宮
大学准教授）

　2024 年 3 月に発行
された『保健教育にお
ける個別指導の考え
方、進め方』（公益財団
法人日本学校保健会）
の内容をデータを含め
て紹介しながら、学校
の保健教育の視点から
の個別指導についての解説があった。性に関する現状
として、近年は性交経験率が低下傾向にあり、17 ～
18 万件あった人工妊娠中絶も、令和に入って 14 万件
に落ち着いている。
　しかし、情報化の進展に伴って、ネット上に氾濫す
る偏った性情報や自撮り被害などが課題となってお
り、過去３年連続で梅毒が増えている。セクハラやデ
ート DV といった男女共同参画社会、共生社会の実
現を阻害する問題も抱えている。「学校を中核とした
性教育は、青少年が着実に学ぶことができる機会とし
て、より一層の充実が求められている」と語った。
　その性教育の持つ可能性として、「保健の授業にお
ける性感染症や家庭生活などの指導のみならず、社会
的視点や性的マイノリティまで含めた、学校全体での

性教育の取り組みが求められてきていること」「学校で
性教育を受けた児童が何ができるようになるのか、資
質・能力の育成にも着目して充実を図ること」「それが
より持続可能な性教育の実現に繋がるものであるこ
と」の３つを留意点として挙げた。

個別指導の目的を把握する

　保健教育における個別指導の定義とは、「学習指導
要領に基づく保健教育の着実な実施の下で、児童生徒
一人一人の健康に関する興味や関心、発育・発達や保
健の学習課題等を踏まえた個別の指導」となる。これ
は、授業中に個別の生徒に行う指導（支援・助言）と
は異なり、集団指導の内容等に伴う配慮や充実のため
の補完的な学習である。そのため、問題行動などが起
こってから動くのではなく、保健体育科、特別活動な
どの学習の習熟の程度に応じて、個別の生徒や任意の
小集団を対象として、意図的・計画的に取り組むもの
とした。
　指導体制としては、すべての教職員の共通理解と協
力による指導体制を持ち、学校医や専門的機関等から
の協力を得ることや、保護者の十分な理解と連携が必
要という。ICT環境の整備と活用も挙げられた。学校
保健計画や学校安全計画に位置付けることも望まれる。
　また、中央教育審議会が、実現を目指すべき学校教
育の在り方として公表した「令和の日本型学校教育」
の趣旨を踏まえた保健教育の推進についても言及し
た。様々な背景を持つ子供がいる中で、個別最適な学
びと協同的な学びの実現が大事と言われている。子供
のキャラクターやキャリア形成の方向性に応じて、機
会を提供することが求められてきている。
　その後、性について、妊娠・出産について、性感染
症の予防について、それぞれの指導例を挙げ、ねらい
や関連する集団指導について、主な指導者や指導時間
などを解説した。個別指導は計画的な実施が必要とい
うことで、学校保健計画や学校安全計画等にも関連性
を意識した記載をすることを推奨している。



11

現代性教育研究ジャーナルTHE JAPANESE ASSOCIATION FOR SEX EDUCATION

●話題提供

�定時制高等学校における性に関する個別指導の可能性
�相田智栄子（栃木県立宇都宮工業高等学校養護教諭）

　勤務する宇都宮工業高等学
校の定時制課程は、卒業まで
在籍する生徒が入学者の 60
％前後とされており、卒業後
すぐに働きに出る生徒が多い
ため、性教育を含め学校での
最後の学習機会となる可能性
がある。時間的制約などがあ
る中、いかに生徒に学びの機会をつくるか、そのため
の学習指導案を提案した。

いつ誰にどのように個別指導をしていくか

　定時制高校での個別指導の可能性は３次に分けられ
るという。１次が集団指導、２次に小集団（周囲に頼
れる大人がいない生徒を対象）、３次が健康相談・保
健指導（支援が必要な生徒）となっており、この中の
２次３次が個別指導に当たる。
　たとえば１次では「保健体育科」の授業として「現
代社会と健康」、「生涯を通じる健康」、「健康を支える
環境づくり」の講話を集団で、２次は子供のいる生徒
と外国籍の生徒を対象に、妊娠、出産の際に利用でき
る地域の保険医療機関や受けられる保健医療サービス
などについて、３次はその中で特に問題を抱えている
生徒を対象に個別に健康相談や保健指導を行う。
　個別指導の方法として、定時制は生徒の活動時間が
一定でないことも多いため、ICT を活用することが
有効と話す。ICT は場所が限定されず、対面が苦手
な生徒も参加しやすい。不登校生徒に継続指導ができ
る、専門家の動画配信を利用できる、ホームページ上
で家庭に情報発信できるといった側面もある。
　また課題として、時間の確保、地域との連携、そし
て不登校やヤングケアラー、外国籍など多様な背景を
持つ生徒にどう対応していくかが挙げられた。

個別指導例と留意点

　次に、個別指導例として「妊娠・出産・育児に関わ
る機関サービスについて知る」を取り上げ、内容に特
に関心を示す生徒や、周囲に頼れる大人がいない生徒

などを対象に、個別指導を行った場合の計画について
開示した。主な指導者、指導時間や場所、準備物など
を設定し、指導上の配慮事項に「将来の結婚・出産が
前提ではないこと」、「日本語が理解できない生徒へは
後日個別に対応」を挙げた。そのほか、「月経にまつ
わる不調について知る」、「性暴力について知る」を例
に、個別対応の指導法について提案した。

性教育はより良い生活を送るための情報

　性に関する教育は、「生」に関する教育でもあると
して、「本当によくいままで生きててくれたね、と思
うような（環境的に過酷な）生徒もいる。いまより少
しでもいい生活を送れるよう、犯罪の加害者にも被害
者にもならないように、自分自身で情報を集めて判断
し行動すること、頼れる機関に相談しサポートを受け
ることができるようになってほしい」と話す。定時制
高校ならではの、生徒に寄り添った学習方法につい
て、個別指導の可能性と課題が掘り下げられた話題提
供となった。
　その後、質疑応答と、情報交換や個別指導の理解を
深めることを目的にグループワークが行われた。現場
に立つ養護教諭からは、個別指導のための任意の集団
の作り方についてなどが質問として挙がった。周囲に
頼れる大人がいない生徒に個別指導をしたいというね
らいがあっても、指導したい相手に限って参加を避け
る傾向があるなど、実際にピックアップして連れてく
るのは難しいと言う。募集して集まればいいが、その
子への配慮や 18 歳以上の生徒ならば家庭には言わな
くてもいいのかなど、複雑な事情を考慮した指導につ
いては、今後考えていくべき課題となった。
　聴講者からは、個別指導の場所として、休み時間や
放課後にやるという発想を変えた方がいいのではない
か、けがをして保健室に行くのと同じように、緊急性
があることは、授業中に個人を抜き出すようなことが
あってもいいのではないか、という提言もあった。
　『保健教育における個別指導の考え方 , 進め方』は、
2024 年春に発行され、指導の充実についてはこれか
ら様々な協議を経て、保健教育の現場で実践が行われ
ていく過程にある。その道筋を考えるにあたって、定
時制高校の職員や管理職、養護教諭などが多く参加す
る、有意義な分科会であった。

（取材・文　日下淳子）
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　今回は、カミングアウトにより生じた変化につい
て、私自身に焦点を当てて、お話ししたいと思いま
す。
　「嘘はつかないけど本当のことも言わない」作戦で、
それなりに周囲と上手く付き合ってきたつもりでし
た。しかし、嘘をつかなくても、どこかでごまかした
り、辻褄合わせしたり、他人との心理的な距離の取り
方を考えたりする必要に迫られる場面は、毎日のよう
にありました。それらから感じていたストレスや不
安、緊張や孤独感から解放されたことで、今までどれ
ほどエネルギーを費やしていたのか、実感することに
なりました。
　以前にもお話ししたように、装ってきた「男性」と
しての鎧が脱げたことで、マイノリティとしての自分
をより良く受容し、本音を語れるようになりました。
それと同時に、周囲の本音が、より聞けるようになっ
たし、より聞こえるようになったとも感じています。
これは心理的安全性を周囲に生み出すための、心理的
柔軟性が高まった結果なのだろうと考えています。弱
さを弱さとして受け入れる柔軟さが生み出す、新たな
強みが生じたのを感じています。生徒理解とよく言わ
れますが、大切なのは適度な自己開示による相互理解
であることを、改めて噛みしめることとなりました。
アウティングについて強く指導した覚えはありません
が、クラスの生徒たちは周囲に吹聴することもせず、
学校内での認識の広がりは緩やかでした。
　生徒たちが卒業し、年度が変われば、向き合う生徒
たちも変わります。授業を担当しているクラスや部活
動の生徒には、年度初めに一度だけ性の多様なあり方
の基本的な知識とあわせて、私のセクシュアリティに
ついて伝えることにしています。「あの先生なんなの？
どうなっているの？」と聞かれたときに、関わりがあ
る生徒たちに何も知らない、何も答えられないと思わ

せてしまうのは、申し訳ないと思うのです。逆に、関
係性が深くない生徒たち、ましてや全校生徒にいちい
ち説明することはしてきませんでしたし、今後もしよ
うと思っていません。マイノリティの側が、マイノリ
ティだから説明しなければならない、とは思わないか
らです。それに、カミングアウトすることが正解とは
限りませんから、カミングアウトし続ける姿を見せる
ことも違うと考えています。私がカミングアウトした
ことが、誰かにカミングアウトを強いることにならな
いでほしいと思うのです。
　私のセクシュアリティがどのようなあり方であって
も、教師として、大人として魅力ある人間でありたい
と思っています。私で言えば、数学や技術、陸上競技
のことなどを分かりやすく教えてくれて、教科書には
書かれていない生き方や人生に関する話もしてくれる
……性別よりも何よりも、それまでの学びや経験の広
さと深さ、そして子どもたちにどのように眼差しを向
け、受け止めているのかが大切なはずだとの思いは、
教壇に立ち始める前から変わっていません。
　もともとプライベートでは、女性としてのメイクや
ファッションで過ごしていました。しかし、職場では
男性として生活し、男性として振る舞い、男性として
見られるよう努力をしていました。それだけに「社会
生活上の性別」を移行するには時間が必要でした。
　特に「見た目」については、学校という空間に波風
を立てないように、少しずつ変えていきました。少し
ずつ髪を伸ばし、メイク下地で肌の色を整えていくこ
とから始めました。１年ほど経ってからファンデーシ
ョンを使うところまで進め、女性ホルモン剤の量も増
やし、これならスカートをはいていけると思えるまで
に、カミングアウトから２年ほどの時間をかけまし
た。学校の中では知られていてスルーされても、学校
の外では指をさされて笑われるような姿を見せること
は、慕ってくれている生徒たちのために避けたかった
のです。初めてスカートで出勤した春休みのある日、
生徒たちが変化を喜んでくれた姿を見て、とても安心
したことを覚えています。
　次回は、職場の同僚や保護者、そして私の両親の受
け止めについて、お話ししたいと思います。

Profile

トランスジェンダーとしての生き方をオープン
にし、公立中学校の教員として生きる。多様な
性のあり方やジェンダー平等の取り組みを、人
権教育の視点から続けている。

永井　恵（NAGAI  Megumi）

適度な自己開示による相互理解［第 7 回］
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「タブーをクリエイティブに
乗り越える」をモットーに

公文国際学園高等部「セクテル」

#19

団体設立のきっかけ

　私たちセクテルは、男子高校生３人で構成された、
主に「学生」をターゲットとする性教育団体です。活
動の原点は、学校で行われた岩室紳也医師の講演で
す。この講演を通じて、性教育が単なる避妊知識にと
どまらず、他者との良好な関係を築くために必要なも
のであることを知りました。その瞬間、私たちは性に
関してどれほど無知であり、その無知が日常生活にど
のように影響していたのか、深く理解していなかった
ことに気づいたのです。この気づきが、団体設立のき
っかけとなりました。
　セクテルの活動には、「より多くの学生に性教育を
自分ごととして捉えてもらう」ことを目指す授業を創
造するという目標があります。現状の日本の学校で
は、性教育は生徒だけでなく、教師や親のタブー意識
の影響を受け、遠回しな形で行われています。生徒た
ちも「テストのため」と捉え、学ぶ意欲が薄れている
のが実情です。
　この状況を変えるために、私たちは Instagram で
の発信を始め、札幌市の高校での授業や石垣島での講
演などを通じて、学生が性教育を自分ごととして捉え
やすくするための活動を進めてきました。その結果、

「タブーをクリエイティブに乗り越える」というモッ
トーを掲げ、性教育が重要であることを実感してもら
えるような授業を創り、試行錯誤を重ねています。岩
室先生が私たちに火を灯してくれたように、私たちも

「着火剤」のような存在になりたいと考え、日々クリ
エイティブな授業プランを考え、実践しています。

痴漢防止キーホルダー “チカキー ”の制作

　特に力を入れているのが痴漢防止プロジェクトで
す。このプロジェクトは、私たち自身の実体験がきっ
かけで始まりました。ある日、メンバーが電車で痴漢
を目撃しましたが、「声をかけたら逆上されるかもしれ

ない」、「本当に痴漢なのか？」と迷い、行動を起こせ
なかったのです。この無力感から、「どうすれば誰も
が痴漢に対してもっと行動しやすくなるか？」という
問題意識が生まれ、痴漢防止キーホルダー“チカキー”
の制作に至りました。
　“チカキー”は、痴漢問題への意識を高めるための
キーホルダーですが、一見して痴漢防止グッズだとは
分からないデザインにしています。これにより、誰も
が抵抗なく日常的に使用できるように工夫しました。
シンプルながら「使いやすさ」と「意識喚起」を両立
させたデザインは、デザイナーのピーチクパーさんと
の協力で完成しました。
　私たちの目的は、単に痴漢を防ぐ道具を提供するだ
けでなく、痴漢問題に対する社会全体の意識を変える
ことです。痴漢問題は、女性だけでなく、男性や周囲
の人々を含めた「社会全体の問題」として捉えるべき
だと考えています。特に男性が痴漢問題に無関心であ
る傾向を変えたいと強く感じており、『チカキー』を
通じて、社会全体が痴漢に対して「見て見ぬふりをし
ない」環境を作るきっかけになればと願っています。

（文責・瀬戸真明空、福田大治郎、本久碧）

公文国際学園高等部「セクテル」
メンバー・瀬戸真明空、福田大治郎、本久碧

社会のタブーや改善すべき問題に向き合い、試行錯誤を続けながら、日本の
未来を明るくする「着火剤」として、次の行動を起こす人々を増やすことを
目指し、日々努力を続けている。
セクテル Instagram　https://www.instagram.com/sex_tell_plan/

もし痴漢を目撃したら、行動を！／右上は“チカキー”
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みやた　かずお
ジャーナリスト。公益財団法人エイズ
予防財団理事、特定非営利活動法人エ
イズ＆ソサエティ研究会議事務局長。

宮田 一雄
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Gay Friends for AIDSの決断

議を経て、海外の研究者と交流を深めた研究者にもそ
のことは分かっていた。とくにハッテン場調査の中心
だった公衆衛生学者の市川誠一さんは GIPA の理解
において国内で最も良質な研究者だったと私は思う。
　だが、ゲイコミュニティにおける HIV 感染の拡大
に対する社会的な関心は国内では低く、研究者も少数
にとどまっていた。ぷれいす東京の活動報告会でゲス
トとして話をした市川さんは当時、ゲイコミュニティ
における流行の拡大を懸念し、対策の必要性を科学的
なデータで示そうとした。その方法がハッテン場調査
だったのだ。
　一方で、1995 年の予備調査の段階では、市川さん
を含め疫学研究班の研究者とゲイコミュニティとの
間に協力して研究を進めていけるような信頼関係は
なかった。ぷれいす東京の Gay�Friends�for�AIDS も
1996 年初めに研究者から協力を打診されたが、その
時は感情的な嫌悪感が強かったという。
　それでも、ぷれいす東京は市川さんに協力する決断
をした。Gay�Friends� for�AIDS の中心メンバーだっ
た文化人類学者の砂川秀樹さんは、5 月 25 日の活動
報告会特別トークで 1996 年当時の様子をこう語って
いる。
　「生理的嫌悪感は大きかったけれど、ぷれいす東京
は HIV 陽性者のケアサポートを行っているので、病
気の深刻さを強く感じていた。早く薬の認可をと求め
ながら亡くなる人たちもいた。その深刻な状況を知る
者としては啓発に協力するべきだろうと決断した」
　市川さんが新宿保健所環境衛生課と接点があったこ
とからハッテン場調査は新宿区内で進められた。一
方、ぷれいす東京は新宿保健所予防課の保健師さんと
意見交換会を続けていた。このため 1996 年６月に新
宿保健所で研究班との会議があり、Gay�Friends� for�
AIDS が関わるとしたらという想定で資料を示した。
　「かなり難しい決断だった」と砂川さんはいう。だ
が、GIPA 原則に基づく研究を国内で進める扉を開い
たのがその決断の結果でもあった。

　「ハッテン場調査」について続けよう。特定非営利
活動法人ぷれいす東京の活動報告会（５月 25 日）で
は、1996 年当時の事情を知るスタッフや研究者によ
る特別トーク『ハッテン場調査（1996 年）から読み
とくコミュニティ、研究者、行政の連携の在り方』と
いうセッションがあった。
　1990 年代の前半、当時の厚生省（現・厚生労働省）
研究班の研究は、医学分野の専門家が中心になって担
うものと考えられていた。
　1994 年８月には、横浜で第 10 回国際エイズ会議

（横浜会議）が開かれ、コミュニティ参加についても
大きな影響を与える会議となった。それに先立ち、同
年４月には、HIV の疫学と対策に関する研究班（HIV
疫学研究班）で、「日本における NGO/CBO に関する
研究」という分担研究がスタートしている。
　分担研究者となった池上千寿子さん（ぷれいす東京
初代代表）は「NGO とか CBO に対しては、何です
かそれ？　という感じ」と当時の雰囲気を振り返る。
1994 年 12 月には各国の閣僚級の政治家らがパリに集
まってエイズサミットが開かれ、池上さんはそのサミ
ットにも日本代表団の一員として参加している。
　エイズサミットの共同声明に GIPA 宣言が盛り込
まれたが、帰国後その宣言について説明しても、理解
が得られない。
　GIPA については当コラムで以前、取り上げた
が、改めて紹介しておこう。Greater�Involvement�of�
People�living�with�HIV/AIDS（HIV 陽性者のより積
極的な参加）の略で、現在は HIV 陽性者だけでなく
HIV の流行に影響を受けているコミュニティを含む
当事者参加の原則となっている。
　私の生半可な知識で、あえて説明を試みれば「HIV
とエイズの対策や政策に関しては、企画、実施、評価
のすべての段階に当事者コミュニティが積極的に関与
し、その意見が実態を伴うかたちで反映されなければ
ならない」といったところだろうか。
　調査や研究にも当然、GIPA は適用される。横浜会
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　マンガは、面白いお話を語るための表現形式である
一方、複雑なことをわかりやすく伝えるためのツー
ルでもある。後者の機能は、日本では、「学習マンガ」
というジャンルとして、独特の発展をとげた。小中学
校の教科書に対応することで、特に 70 年代以降は、
学校の図書室に多く配架されていった。
　なかでも理科系の学習マンガは、学習マンガ全体を
リードしてきたサブジャンルだが、この理科系学習マ
ンガでしばしば採用されているマンガ的手法が、動物
でないモノや事象の擬人化である。各社の理科系学習
マンガシリーズには、必ずと言っていいほど、人間の
身体の仕組みを教える巻が入っているが、そこでもた
いてい、擬人化された内臓や細胞が活発に活動してい
る姿が描かれてきた。
　今回紹介する『はたらく細胞 Lady』は、一般マン
ガ誌で連載された清水茜『はたらく細胞』のスピンオ
フである。『はたらく細胞』は、「学研まんが　ひみつ
シリーズ」の『からだのひみつ』のような理科系学習
マンガのパロディで、人間の体内を舞台に、擬人化さ
れた赤血球や白血球らがウイルスや細菌と戦う姿を描
いた大人気作。同様の設定で、『はたらく細菌』や『は
たらく細胞イリーガル』など、10 以上のスピンオフ
が作られている。
　『はたらく細胞 Lady』でフォーカスされるのは、
女性の身体だ。美容などがテーマの回もあるが、主軸
は〈性〉を巡る物語である。「言い伝え」と表現され
る、「お嬢様」の妊娠をサポートする細胞たちを主人
公に、キス（によるウイルス侵入）から授精、出産ま
でが描かれる。「お嬢様」が第２子の妊娠を目指すと
いう展開では、子宮筋腫や不妊治療などの問題も取り
上げられるが、この妊娠は、流産という結果に終わ

だけではなく、その身体の生き方は一つではない、と
説くことで、正しく「性教育学習マンガ」としての役
割を果たしているからだ。のちに、医療監修も付い
た『はたらく細胞 Lady　10 代女性が知っておきたい

「性」の新知識』（及川夕子）という解説書を出版して
いることからも、関係者は、そうした役割には自覚的
なのだろう。
　最後に、この作品が、「学校以外の場で読まれてい
る」という事実について触れておきたい。実は近年、

“元ネタ”の学習マンガ全般が、学校や図書館への配
架ではなく、書店での一般売りが想定されるようにな
っている。内容的にも、SDGs やジェンダーなど、学
校の教科としては直接取り扱わない事柄がテーマとし
て取り上げられつつあるが、フクチマミ／村瀬幸浩

『おうち性教育はじめます』といったヒット作が出た
こともあり、とりわけ 2020 年以降、性教育をテーマ
とする「学習マンガ」も、書店で数多く並ぶようにな
った。性教育は現在、家庭での対話こそが重要な意味
を持つと考えられている。その意味で、『はたらく細
胞 Lady』を含む「性教育学習マンガ」が、学校では
なく、「おうち」で読まれていることは、特筆すべき
状況だと言えるだろう。
　（京都精華大学国際マンガ研究センター特任准教授

イトウユウ）

学校で読む教科書マンガから、
「おうち」エンタメとしての学習マンガへ

 原田重光 原作　乙川 灯 漫画　清水 茜 監修
発行　講談社
定価　１、２、３、5 巻　各759 円
　　　４巻 737 円（税込）

はたらく細胞Lady
（全５巻）

る。「お嬢様」の精神的ダメ
ージは大きく、彼女の体内＝
細胞たちの世界を暗く寒い真
冬の世界に変えてしまうが、

「お嬢様」が「産まない選択」
をすることで、この冬は明け
るのだった――。
　こうした物語の終わらせ方
は注目に値する。身体の仕組
みを単に生物学的に解説する

Ⓒ��原田重光�原作　乙川灯�漫画　清水茜�監修
／講談社（第５巻 p164）
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研究会、研修会等の情報を下記まで、郵送または、
Fax 03-5801-6677 までお寄せください。
〒101〜0051 千代田区神田神保町 1ー3  冨山房ビル５階
日本性教育協会「JASE ジャーナル」係

一ツ橋センタービル 12階　東京都千代田区一ツ橋 2－ 4－ 6
東京メトロ半蔵門線／都営新宿線／都営三田線「神保町」駅A8出口　徒歩 1分

教育、保健、看護、医療関係者、学生、「性」「教育」「セクソロジー」
に関心のある方

1000円（抄録代含む）

100名（先着順・事前予約制）

●Peatix より事前申込み（クレジットカード or コンビニ／ATM支払い）
　日本性教育協会（JASE）のホームページ
　https://www.jase.faje.or.jpのトップページのリンク、
　または右のQRコードから Peatix の申込みフォームへ。
※自己都合によるキャンセル時の返金には対応しておりません。

　◉東京性教育研修セミナー 2024◉

若者の性はどう「危うい」のか？

ポストコロナ時代の青少年の性行動ポストコロナ時代の青少年の性行動
～「第9回青少年の性行動全国調査」結果報告～

若者の「草食化」という言葉が流布されて久しいが、青少年の性行動の実態はいま、どうなっているのか？　　
日本性教育協会では、1974年よりほぼ 6年おきに全国の青少年の性行動・性意識について調査してきました。
2023年度に実施した第 9回調査の分析をもとに、コロナ禍を経ての変容、現況を報告します。デート・キス・
性交の経験率、性教育の効果、性的同意への理解、性的被害の実態など、約 50年にわたる継続調査から見え
てくる「危うさ」とは？

至 JR水道橋駅 東口より徒歩 15分

至竹橋駅　徒歩 8分

交番

新宿線　半蔵門線　神保町駅

三
田
線

岩
波

書
店

集
英
社

小
学
館
ビ
ル

一
ツ
橋

セ
ン
タ
ー
ビ
ル

共立女子大
学士
会館

靖国通り

神保町交差点神保町交差点

白
山
通
り

白
山
通
り

A2

A1

A3 A5

A6
A7

A8 A9

A●　　は地下鉄
神保町駅の出入り口です

一ツ橋2-4-6
12階

《講演①》
青少年の性行動・性意識の現在地─「第9回青少年の性行動全国調査」の概要

　　林 雄亮（武蔵大学社会学部教授）

《講演②》
性教育の効果とは─青少年にはどのような知識が伝わりやすいのか
　　石川 由香里（立正大学文学部教授）

《講演③》
性的同意は青少年にどのように理解・実行されているのか？ 

　　土田 陽子（帝塚山学院大学総合心理学部教授）

《講演④》
青少年が直面しているデートDV被害や性的被害の実態と特徴

　　古村 健太郎（弘前大学人文社会科学部准教授）

【ディスカッション・Q＆A】
　座長・羽渕一代（弘前大学人文社会学部教授）＋上記登壇者 4名

一般財団法人日本児童教育振興財団内 日本性教育協会、「第9回青少年の性行動全国調査」委員会

2024年

11月３日
（日・祝日）

一般財団法人日本児童教育振興財団内 日本性教育協会事務局
〒 101-0051　東京都千代田区神田神保町１－３　冨山房ビル 5階　03-5801-6788

◆問合せ先◆

会　場

対　象

参加費

定　員

申し込み方法

13：00～17：00
（受付12：30）

主　催

プログラム
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主 な 内 容

会　場

第38回日本エイズ学会学術集会・総会

HIV に関わるすべてのコミュニティをエンパワー、
感染症による人々の分断を終結

11月28日（木）～30日（土）

参加費・申込み・問合せ先等

主　催／一般社団法人日本エイズ学会：https://www.aids38.jp
参加費／事前参加登録期間：～10月29日（火）　
　　　　事前登録の参加費　一般（会員・非会員）：10,000円　大学院生（会員・非会員）：５,000円　学生（会員・非会員）：1,000円
　　　　会期直前・当日登録の参加費　一般（会員・非会員）：12,000円　大学院生（会員・非会員）及び学生（会員・非会員）は上記と同額
申込み先／ https://www.aids38.jp/registratin.html　もしくはＱＲコードより
運営事務局／株式会社サンプラネット　メディカルコンベンションユニット

TEL：03-5940-2614　FAX：03-3942-6396
Mail：aids38@sunpla-mcv.com

【主なプログラム】（プログラムの詳細は、https://www.aids38.jp）
ポジティブトークセッション：28日（木）　16:10 ～ 17:40「POSITIVE TALK 2024」

座長：高久陽介（NPO 法人日本 HIV 陽性者ネットワーク・ジャンププラス）
岩橋恒太（特定非営利活動法人�akta）

スピーカー：かみちゃん、勝水健吾、shin、中野栄二、星竜也
シンポジウム：28日（木）　8:30 ～ 10:00「HIV とともに生きる人はどこまで強くならなければならないのか？」

10:10 ～ 11:50「患者報告アウトカム（PRO）がもたらす新たな医療と社会」　ほか
　　　　　　　29日（金）14:30 ～ 16:00「Host response vs pathogen escape ―宿主応答 vs 病原体エスケープ―」　ほか
　　　　　　 30日（土）10:00 ～ 11:30「時代と共に変化する看護師の役割 ―普遍的なHIV 看護とは―」　ほか
市民公開講座：30 日（土）　13:40 ～ 15:10　「エイズ・性教育再考～伝えるむずかしさ～」

司　　　会：岩室紳也（ヘルスプロモーション推進センター）
パネリスト：高久陽介（NPO 法人日本 HIV 陽性者ネットワーク・ジャンププラス代表）
　　　　　　清水美春（びわこんどーむプロジェクト）
　　　　　　高橋幸子（埼玉医科大学医療人育成支援センター・地域医学推進センター）
　　　　　　

京王プラザホテル（東京・新宿）（東京都新宿区西新宿 2-2-1）会　場

　　　��

第200回11月30日（福岡）、第201回12月15日（東京）、第202回2025年１月26日（大阪）

受講料・問合せ先等

2024年指導者のための避妊と性感染症予防（SRH）セミナー

【講義Ⅰ】２つの大規模調査から日本人の性を管見する
【講義Ⅱ】今注目されるSRHRの話題
【講義Ⅲ】お悩み一問一答～相談の現場から～
【まとめ】「日本人のお悩み、徹底解決いたします」
【講師】※第 200 回の例。回によって講師が変わります。
園田�正樹 ( 株式会社グッドバトン�代表取締役／産婦人科医（東京大学医学部�産婦人科学教室）)
村上�雄太 ( 医療法人社団雄秀会池袋クリニック院長 )
北村�邦夫 ( 一般社団法人日本家族計画協会会長 )

講 座 内 容

主　催／一般社団法人日本家族計画協会　

受講料／受講費 5,500 円（税込）思春期保健相談士割引 3,300 円（税込）特別割引対象者 3,300 円（税込）

対象者／医師、薬剤師、保健師、助産師、看護師、養護教諭、看護教員、教職員、カウンセラー他（教育・福祉関係者等）　　　

各会場の詳細・申込み方法等／ https://www.jfpa.or.jp/seminar/2024/002268.html

18
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第8回  青少年の性行動全国調査報告

本体2,200円 +税
Ａ5判 256ページ

全国の中学生・高校生・大学生を対象にし、1974年から 6年ごとにおこな
われてきた「青少年の性行動全国調査」。第８回（2017 年）調査をもとに、
青少年の性にかかわる実態にどのような変化が起こっているのか？　などを
的確にレポート。検討・分析のための貴重な論文・データ書！　

編／一般財団法人日本児童教育振興財団内 日本性教育協会　　発行／小学館

序　章　第 8回「青少年の性行動全国調査」の概要
第１章　変化する性行動の発達プロセスと青少年層の分極化
第２章　青少年の性規範・性意識からみる分極化現象
第３章　 家庭環境や親子のかかわりの違いは青少年の性行

動に影響を与えるか
第４章　 知識・態度・行動の観点からみた性教育の現状と

今後の課題
第５章　青少年の性行動と所属集団の性行動規範
第６章　青少年の避妊行動の実態と包括的性教育の可能性
第７章　性的被害と親密性からの／への逃避
第８章　青少年の性についての悩み
 　～自由記述欄への回答からみえるもの～
付表Ⅰ　「青少年の性に関する調査」調査票
付表Ⅱ　基礎集計表（学校種別・男女別）

１…性情報について
２…性教育をめぐる近年の社会的動向
３…LGBT学生について
４…男性の性的被害
５…「青少年の性行動全国調査」の困難と課題

主な内容

全国の書店にて、ご購入いただけます！

ム
ラ
コ
＊

好評
発売中！

全国の中学生・高校生・大学生を対象にし、1974 年から 6年ごとにおこな
われてきた「青少年の性行動全国調査」。第８回（2017 年）調査をもとに、
青少年の性にかかわる実態にどのような変化が起こっているのか？　などを
的確にレポート。検討・分析のための貴重な論文・データ書！　

すぐ授業に使える

性教育実践資料集
中学校改訂版

〈主な内容〉
第１章　 中学校における性教育（性教育を実践するにあたって／性教育の目的と意義）
第２章　 性教育の実践（性教育の現状と実践の課題／学習指導要領における性教育の取

り扱い／性教育の指導体制／指導計画の作成／性教育実施上の留意点／家庭・
地域との連携／中学校の性教育の今後に向けて）

第３章　 指導事例（各学年における指導計画と指導の流れ／ 8 つの 1 年生の指導事例／
6 つの 2 年生の指導事例／ 6 つの３年生の指導事例／ 7 つの個別指導事例／ 5
つの組織の指導事例）

第４章　 参考資料（性行動経験率／性的なことへの関心割合／自慰経験率／性交・避妊
方法についての情報源／性的関心の経験割合の推移／性へのイメージ／性感染
症報告数の推移／梅毒患者報告数の推移／ HIV・エイズ感染者の動向／人工妊
娠中絶実施率及び推移／用語解説）

定価 2,200 円（税込）　
B5 判・224 ページ

　  性科学ハンドブックVol.13　　　　　　　　好評発売中！

岩室紳也と早乙女智子の

もっと知りたい性のこと
　　岩室紳也・早乙女智子著　　　　　　　　　　　　 ◆ Ａ５判：138 頁　頒価700 円

性科学
ハンドブック
性科学

ハンドブック
vol.

一般財団法人日本児童教育振興財団内

日本性教育協会
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一般財団法人日本児童教育振興財団内

日本性教育協会

H a n d b o o k  o f  s e x o l o g y

岩室紳也と早乙女智子の

もっと知りたい
性のこと

H a n d b o o k  o f  s e x o l o g y

主な内容

著者プロフィール

『現代性教育研究ジャーナル』2014年 4月号～2017年 3月号に連載した「もっと知りたい女子の性
／もっと知りたい男子の性」に、加筆・訂正して再構成したものです。

既刊〈性科学ハンドブック〉
☆性科学ハンドブック Vol.11 『思春期の性衝動～男の子の性を考える～』A5 判・78 頁 400 円（税込）
☆性科学ハンドブック Vol.12『腐女子文化のセクシュアリティ』A5 判・96 頁 500 円（税込）

※送料等は、ホームページを参照してください。
◆  JASE ホームページ https://www.jase.faje.or.jp/pub/pub.html からお申し込みいただけます。
　または、Email  info_jase@faje.or.jp
　TEL 03-5801-6788　FAX 03-5801-6677

岩室　紳也／�泌尿器科医。ヘルスプロモーション推進センター（オフィスいわむろ）代表。�
早乙女智子／�産婦人科医。日本性科学会副理事長。セックスセラピスト。

part 1　多様な性／「性」を科学する難しさ／女は女として生まれない／性別違和／ジェンダーバイアス・ジェンダーギャップ　ほか
part 2　女性の性／�膣VAGINAはくぼみである／女子もします！�　マスターベーション／人工妊娠中絶と女性の身体権　ほか
part 3　男性の性／「包茎」を科学する／男子はおちんちんで育つ／「男」は環境で育つ性／男性の性機能って何？　ほか


